

Greene, Carvacho, Yuseff, Sancho y Duval analizan la reacción del mundo político

Crisis de seguridad: Anuncios confusos y sin estrategia de lado y lado

Vuelven a sonar estados de excepción de distinto tipo, a mandatarse a las autoridades a trabajar en el tema... vuelven las reuniones de emergencia.

Por Viviana Candia y René González

La confusión en el mundo político es transversal. El Presidente vuelve desde Paraguay, apurado por una tanda de homicidios durante el fin de semana largo, 16 de ellos en la Región Metropolitana, algunos en masacres, como el de cuatro menores de edad en Quilicura y el de cinco extranjeros en una fiesta en Lampa.

En la oposición surgen voces pidiendo el cargo de la ministra del Interior, Carolina Tohá, la misma con quien han trabajado más de 50 reformas legales en el tema de seguridad y desde el Socialismo Democrático intentan blindar a los suyos: Tohá, el subsecretario del Interior Manuel Monsalve y el subsecretario de Prevención del Delito, Eduardo Vergara, reflojando ideas como estados de excepción de distinto tipo para la RM.

De pasada, La Moneda le pide ideas a las policías y ayuda a Ricardo Yáñez, el mismo general director de Carabineros al que hace algunos meses evaluaba pedirle la renuncia por responsabilidades en el marco del estallido social.

Desde el mundo de los expertos en temas de seguridad, la evaluación en coincidente: ni el diagnóstico ni las medidas para enfrentar el problema son transversales, pero la confusión sí.

Mismas respuestas para un fenómeno nuevo

“Están apareciendo las masacres como fenómenos, pero la discusión es muy desorientada, por ejemplo, desde el Gobierno hablan de más facilidades para acceder a las cuentas corrientes, cuando muchas de estas personas no tienen cuentas corrientes en Chile y cuando asesinaron a Carabineros hubo un montón de cuestiones que parecían novedosas, pero todas eran reformas legales, incluido este capricho de los ministros del interior, de distinto signo, de un Ministerio de Seguridad para no pagar los costos de la falta de seguridad”, dice el exdirector de la Agen-



“Hay un desafío para tener un diagnóstico compartido, consensos mínimos transversales”.
Carolina Sancho, experta Anepe.

cia Nacional de Inteligencia, **Gonzalo Yuseff**.

“No hay una estrategia detrás de los anuncios”, coincide el abogado **Pablo Carvacho**, director de Investigación y Desarrollo del Centro Justicia y Sociedad de la UC. “En general, todos los anuncios ante los mismos eventos de sangre suenan bastante parecidos”, sostiene.

“Son medidas con poco sustrato, poca sustancia y no apuntan al problema de fondo. Lo que estamos viendo acá es que hay bandas más organizadas, más complejas y con mayor poder de fuego que hacen más uso de armas”, afirma.



“Muchas declaraciones hablan de coordinación; no hay estrategia como Estado”. **Tomás Duval**, experto U. Autónoma.



“Chile Seguro, Chile más Seguro..., pero ninguno de ellos ha tenido mediciones del impacto”. **Pía Greene**, experta USS.

Por ejemplo, el anuncio de una mayor coordinación de las policías “es la eterna promesa”, pero ni siquiera hay datos unificados de criminalidad y eso “es un problema gigante para cualquier política pública”, cierra.

“Y por la derecha hay faltas de propuestas concretas..., pedir acciones que



“Todo los anuncios ante los mismos eventos de sangre suenan bastante parecidos”. **Pablo Carvacho**, experto UC.



“Están apareciendo las masacres como fenómenos, pero la discusión es muy desorientada”. **Gonzalo Yuseff**, exdirector de la ANI.

han dado resultado en otros lados como El Salvador y Ecuador”, cierra Yuseff.

Sin embargo, sostiene **Pía Greene**, investigadora de Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado de la Universidad de San Sebastián, “no tenemos una Política Nacional de Seguridad Pública o seguridad ciudadana; la que existe es del año 2004, con Ricardo Lagos y con esa política se han ido desarrollando diferentes planes —como Chile Seguro, Chile más Seguro—, pero ninguno de ellos ha

tenido mediciones del impacto que tuvieron. Principalmente, porque por entonces no se hablaba de política basada en la evidencia o de impacto”.

La doctora **Carolina Sancho** (Anepe), suma que no hay una base común: “Hay un desafío para tener un diagnóstico compartido, consensos mínimos transversales, porque no todos están entendiendo lo mismo con relación al fenómeno que enfrentamos. Por ejemplo, respecto a si estamos ante delincuencia tradicional o es crimen organizado transnacional potenciado por la globalización”.

“Si es narcotráfico se trataría de concentrarse en la detección, decomiso y sanción por tráfico de drogas y algunos delitos conexos, pero si es crimen organizado transnacional, probablemente hay delitos más diversos que reportan a la misma banda, siendo necesario incrementar la coordinación de las distintas instituciones del Estado”, agrega.

Como subraya el exasesor de Interior con Piñera uno, **Tomás Duval** (U. Autónoma), “muchas declaraciones del Ejecutivo hablan de coordinación. Y eso revela que no hay una estrategia como Estado..., (lo que) queda denotado en todas estas crisis de seguridad que se van repitiendo durante cierto tiempo... Yo no veo una estrategia del Estado y eso produce un debate político estéril entre oposición y Gobierno, en el cual se buscan soluciones más fáciles o recurrentes”.

La distancia de Boric

El Presidente Boric ha tomado una actitud ambivalente. Se va a Paraguay y mandata a la distancia a que su ministra del Interior se reúna con otras autoridades para solucionar el tema y luego si regresa apurado y encabeza encuentros ante la crisis.

“Eso es de la época de la Concertación, en que si había un problema que no se podía solucionar tiraban a otro como escudo del Presidente. Se hacía con Bachelet y es una acción política legítima,

que la hace bien el Gobierno, pero el problema viene en la gestión, en el qué vamos a hacer y salen con aumentar el control de armas, fortalecer la frontera norte, que ya no funcionó y que levantan las mismas ideas que no hicieron cuando se mencionaron la primera vez... se actúa tarde”, sostiene Yuseff.

El costo de tener militares para la foto

Respecto de un Estado de Excepción, Greene cree que se reflota porque “la clase política” quiere “entregar medidas rápidas; y la mayor cantidad de las veces no son efectivas en el largo plazo, son para una foto del momento, para tratar de demostrar que tú estás haciendo algo”.

“Se quiere mostrar que el Estado está presente..., se puede recurrir al Estado de Sitio para que los militares estén en la calle, pero eso no te va a reducir la violencia ni el crimen organizado, porque las políticas de crimen organizado son otras y de más largo aliento”, señala la experta, quien cree que sería bueno una mayor especialización de las policías. “Está super evidenciado en toda la literatura, que más cantidad de policías no necesariamente reduce el delito, lo que importa es cómo estos se disponen y respecto de las Fuerzas Armadas, la evidencia muestra que su eficacia a lo más puede ser simbólica, pero tiene como contrapartida la reducción y la limitación de derechos fundamentales”, apunta Carvacho.

Pero para Yuseff la cosa no es tan dramática: “Las FF.AA. podrán tomar la sartén por el mango un rato, pero qué van a pedir: Reglas del Uso de la Fuerza, que no los metan presos si tienen que actuar, no están pidiendo reeditar la CNI, ni reemplazar a las autoridades civiles y tampoco creo que exista la posibilidad del surgimiento de un liderazgo mesiánico. Aquí nadie se reempodera, ni el general director **Ricardo Yáñez**, en quien la gente confía más, pero que también es parte del problema como autoridad política”.

18
 homicidios hubo el fin de semana largo, 16 de ellos en la RM.

“Yo quisiera separar lo que son las ocurrencias, las ideas, el ofertón barato o simple, de aquellas ideas bien intencionadas, basadas en la experiencia, basadas en la evidencia”

Angel Valencia, fiscal nacional en CNN Chile



DEBATE EN REDES SOCIALES:

Ofertón barato vs medidas efectivas

“No quieren decir (en el Gobierno), pero ya tienen visto en una zona periférica de la RM dónde instalar la cárcel. Los alcaldes ya están todos alertas porque ningún alcalde va a querer la cárcel cerca”

Raul Soto, diputado PPD en MEGA



“Ya hemos dictado bastantes leyes, ha llegado el momento de actuar”

José Miguel Insulza, senador PS en Radio Cooperativa



“La nueva realidad criminal nos obliga a pensar en medidas efectivas más que efectistas. Una tercera policía táctica especializada en redes transnacionales de crimen organizado es una necesidad que debemos abordar como país”. **Jaime Quintana**, senador PPD en su cuenta de X



“Me preocupa que el anuncio de una mesa regional para combatir el crimen y prevenir el delito no incluya a los representantes elegidos por la gente (...) Los que mas invertimos en seguridad en la RM somos nosotros”

Claudio Orrego, gobernador RM en MEGA

